

# El Eco de Orihuela

DIARIO DE LA TARDE

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR EN ESTE DISTRITO

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Orihuela una peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales los pagos adelantados.

### NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Redacción y Administración, calle de Santa Lucía.  
No se devuelven los originales.

### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Presión atmosférica, a las 8 mañana 768'4 mm.  
—Temperatura mínima, 9'7. —Id máxima sombra, de ayer 19'0. —Fuerza y dirección del viento, fuerte O. —Estado del cielo, cubierto. —Pluviómetro 0'0 m. m. —Evaporación 5'4 m. m.

AÑO VI.

Sábado 14 de Febrero de 1914.

NÚM. 1.255.

X. X. X.

Hasta seis columnas de amarcotada prosa dedica «El Diario» de ayer a copiar un artículo que en «La Tribuna» de Madrid, aparece con la firma X. X. X. marca prodigiosa de esas sacas de harina, que son el non plus ultra de «los hermosos objetos» que antaño se sorteaban entre los concurrentes a nuestro circo taurino.

No es mal regalo el que el señor de la triple incógnita, ha hecho al Sr. Cánovas y Cervantes, impugnador empedernido del Gobierno.

Las vaciedades de «El Diario» mueren en familia; por eso nos han calificado de Quijotes quienes nos han visto arremeter contra el.

Lo que juzgais ejércitos, decían, no pasan de ser manadas borreguiles.

Ahora que nos ven arremeter por tabla contra periódico de gran predicamento, seguirán motejándonos de Quijotes, que osamos increpar a los leones, con bizarría no menor que la del caballero de la Triste figura.

¡Vaya por el Quijotismo! No todos han de ser Sancho Panzas.

Y hasta aquí llega el prólogo.

El articulista de marras, con poca gracia y menos justicia, amasa un cúmulo de falsedades e inexactitudes, viejas y manidas las unas, recientes y burdas

las otras, por aquí ya las teníamos olvidadas y pulverizadas, ahora habrán sorprendido a los cándidos lectores de «La Tribuna». Oportuno es por tanto comentarlas de nuevo.

Como hemos dicho hay dos series.

La primera versa con, de, en, por, sin, sobre el nombramiento del Sr. Wandosell para Alcalde y por orden cronológico, la resolución que adoptaron los Valarinistas de vengar su defecación atacando al contratista de la luz, coaccionándole; el pretendido escándalo y atropello de que fueron objeto los valarinistas, agrandado en la mente de denunciantes desaprensivos y de testigos falsos, al gusto y medida de los caciques.

El proceso que se siguió, historiando las providencias judiciales que les fueron favorables, pero no al escrito de reforma que solicitó el Fiscal, con intento de sorprender a quienes desconocen las personas y apreciaciones que intervinieron en la resultancia, y con lujo de detalles al definir las particularidades y personales gestiones y aun molestias, padecidas por los juzgadores, en términos que revelan un desusado y sospechoso conocimiento del asunto, atendido muy interiormente por el articulista.

Todo esto, se pone en conocimiento del Presidente del Consejo, rebozándolo en retencencias tendenciosas, sustrayéndolo del terreno *sub iudice* que lo ampara y arrojándolo como piedra de

escándalo a rodar por España, convirtiendo el relato en piltrafa que concede a la voracidad de la plebe que se debate en odios y se alimenta de girones de lo lícito y lo justo.

La segunda parte del artículo va dedicada a protestar de lo ocurrido en el tan debatido asunto de la presidencia del Censo.

Ayer quedó suficientemente justificada la actnación seguida hasta la fecha por la nueva Junta de Reformas de Sociales y por el Señor Senén.

No es cuestión de volver a nuestras alegaciones de ayer.

Lo cierto es que La Tribuna copia un oficio que se dice dirigido al Sr. Zerón, tal vez el mismo, que se le dirigiera, tal vez copiado literalmente... vayan Vds. a saber lo que puede haber ocurrido a tanta distancia, y lo que se puede hacer en detrimento de la verdad habiendo tanta tierra de por medio.

De este documento, o de su versión, de no satisfactoria autenticidad, se desprende una afirmación falsa; la de que la Junta de Reformas sociales fué anulada por el Gobernador, siendo así que la nulidad, comunicada por dicha autoridad, fué decretada por la Junta Provincial de Reformas sociales.

Luego mintiendo con inaudito descaro trata de ponerse sombra a la constitución de la nueva Junta y para ello se cita la siguiente enormidad.

Edictos convocando para el 28 de Enero a las quince, no se

fijaron hasta las diez y siete.

¿No es esto burdo?

¿Quién informó al articulista madrileño de este detalle?

¿Quién contrató la hora en que vio por primera vez el Edicto o quien sabe si hasta que el lo vio no fué fijado al público?

¿Como se descubre ahora esto, a miles de kilómetros de aquí, cuando ni «El Diario» que todo lo sabe hasta lo que no es cierto, no lo supo ni lo dijo?

Con este procedimiento trata de prepararse la invalidación de una Junta legalmente constituida.

Sobre esta base se ha cimentado una resolución, adoptada con precipitación sobrada por elevadas entidades que no han sabido no dejarse sorprender.

De aquí toma pie el articulista para engañar a la opinión.

Otro día censuraremos debidamente sus comentarios.

## ANTE LA TUMBA DE CLAVARANA

Siempre, fuera de aquí, cuando hablaba de Orihuela, surgía en mis interlocutores esta pregunta.

—Conocía V. a Clavarana?

Y mi mas legítimo orgullo es tribaba en una jactancia, alentada por la admiración y licita, al amplificar mentalmente el sentido restringido de la palabra.

—Fué mi maestro.

¡Como me ciela yo entonces elevado sobre el nivel de aque-



# PRÉSTAMOS A TODOS CAPITALES EXTRANJEROS

Condiciones ventajosas sujetas al tipo de interés oscilante de 4 a 16 por 100 anual y a la duración de los préstamos de DIEZ A VEINTA años.

## INSPECCIÓN DE CUENTA DE LOS INTERESADOS

Formación de Sociedades importantes aportando el capital necesario  
**ESTRICTA PUNTUALIDAD ABSOLUTA RESERVA**

Escribir con detalles a D. Roberto Ragazon  
Calle de Mendibál, 28, principal, Barcelona

Los hombres que admiraban a D. Adolfo por sus obras, pero que no habían tenido la dicha de tratar al formidable polemista, creador del periodismo católico social y del género de diálogos maravillosos que han formado escuela!

¡Clavarana! su nombre vive, y aletean sus obras allende las fronteras y los mares; su periodiquín en el que puso pedazos de su vida, alienta y continúa un apostolado social, cuya trascendencia no nos impresiona en el ambiente local méfítico a fuerza de impurezas y de odios.

Para pensar dignamente en él y consagrarle un recuerdo en el aniversario de su muerte, he abandonado la ciudad muerta: he llegado al cementerio donde reposan sus reliquias y allí de rodillas ante la tumba suya he desgranado sobre la lápida una oración como si deshojara una siempre viva.

Después he reflexionado. Orihuela, que antes de Clavarana gozó del renombre de productora de unos pimientos, que no sé por qué, he oído vocear en Madrid como pimientos de Orihuela, fue conocida con Clavarana como cuna del literato insignificante.

Justo es confesar que pagó al enaltecedor del nombre suyo con buena moneda. Le olvidó después de muerto.

Olvidar es enterrar magníficamente.

La losa de mármol que cubre esta sepultura modesta, no es más espléndida ni tan pesada como el olvido.

El patio en que se alza la tumba es sombrío sin ser grandioso.

Al Noro-este en ángulo recto se encuentran dos estanterías de nichos con lápidas heterogéneas; en algunos de ellos, tras vidrios empolvados, búcaros y lamparillas averiados, nos traen la remembranza del rastro.

A la izquierda, por entre cipreses enanos y romeros que adornan los andenes y que me recuerdan con su tinte la pátina sombría de «La isla de los muertos» de Böcklin, se ve un sembrado de cruces modestas rodeadas algunas de verjas oxidadas.

Penden de algunas coronas mugrientas de siempre vivas secas y pingajos que fueron lazos. Las rachas de viento que desde allá azotan nuestro rostro nos traen una impresión de mal-estar impreciso, de tristeza tal vez, quizá de aprensión.

El ánimo se conturba y la mente se hace inflexible y dura en sus juicios...

Por eso le sabe a poco la inscripción de la losa en que el escultor escatimó dos renglones.

Quizá por eso, ve en el padre y el hijo que allí duermen, dos víctimas de la injusticia humana, dos ejemplos de los frutos de la democracia, que puso en cueros vivos el veterano escritor.

La ramera impúdica al quedar al descubierto no sintió vergüenza, pero se encendió en odios; borró de su léxico la palabra verdad, escribió la de delito y exhumó el ostracismo.

En el destierro murió el hijo, y esa pena no catalogada en

nuestras leyes eclécticas fue la ejecución del padre.

La democracia pudo vestirse con dos mortajas, pero nunca cubrió sus vergüenzas después que el maestro sobre la mesa de disección señaló, a punta de escalpelo, sus lacras y podredumbres....

Este vienteillo molesto es inspirador de atrevidos pensamientos...

¿Qué mucho que Orihuela no haya honrado la memoria de su hijo esclarecido?

Ahora está convertida en una cloaca.

Allí en voz baja se murmuran cosas terribles, y no quieren reconocer lo que es Justicia y verdad.

Todo es viejo y ruin; el espíritu les hace efecto revulsivo, desde que solo quieren a todo trance recobrar todo y solo el pan.

No honran al paisano, porque no le entendieron, porque si le hubieran entendido no habrían inventado el absurdo de seguirse llamando demócratas el día en que la Democracia por que decía la verdad le enseñó el camino del destierro. Este hombre que enseñó al mundo a admirar el nombre del pueblo de los pimientos.

Luis Ezcurrea.

13 Febrero 1914

## Comentarios de actualidad

¿Se acuerdan VV. cuando dijimos que «El Diario» huyendo de un pastel y evitando el liquidar con su impresor de antes, se refugió en los talleres de su correligionario Sr. Payà, al que testimoniamos nuestro pésame más sentido?

Salió «El Diario» llamándonos poco menos que embusteros.

Días después sale «Aairadam» diciendo que la caja del colega está rebotando moneda.

Basta que ellos lo digan, pero que hagan el favor de explicarnos, cómo es que aún está sin pagar la triple multa que «El Diario» prometió hacer efectiva, y cómo es que el Sr. Sansano puede decir que le han convertido en «Sas-

tre del Campillo que puso el papel el trabajo, la tinta etc. y se quedó sin dinerillo, esto en sin cobrar»

Así sabremos quien es el que miente y quienes los que no pagan.

Pigmaleón

## Ni dignos, ni veraces

«El Diario» de ayer con letra de un cuerpo desusado refiere que la Junta Provincial del Censo, «acordó enviar un delegado a esta ciudad para ratificar al señor Román Miralles en la posesión del cargo de Presidente de la Junta Municipal».

Falta a la verdad «El Diario». Prueba que no fué tal el acuerdo, el hecho de que el delegado ejecutó cosa muy distinta.

No ratificó la toma de posesión del señor Román Miralles sino que le dió posesión ayer, con carácter interino, según en respetuoso oficio comunicó al señor Senén.

Sigue el colega diciendo que otro de los extremos del acuerdo fué «requerir al señor Senén para que entregue los documentos y sello ilegalmente retenidos en su poder».

Otras dos mentiras del colega.

1.ª Que el delegado trajera la misión de hacer ese requerimiento, pues en caso contrario lo hubiera hecho y no hizo requerimiento de ninguna clase al señor Senén, como se puede probar con el atestado oficio que dicho señor entregó al señor Juez para que hiciera fé, en determinados autos, de que era aquella la primera noticia oficial que de superiores acuerdos recibía.

2.ª mentira. Que los documentos y sello que en su poder retenía el Sr. Senén, los retenía ilegalmente.

El Sr. Senén se incautó el sello y de los documentos que había sobre la mesa del local en que tomó posesión la tarde del 3 del actual, para evitar que el vocal de la Junta del Censo Señor Román se apoderara de sellos, como hizo con otros que arrebató de la custodia del Secretario y contra la voluntad de este





# MÁQUINAS PARA COSER Y BORDAR LA MAS PERFECCIONADA

⊗ ⊗ ⊗ P F A F F ⊗ ⊗ ⊗

Máquinas para hacer calcetines y toda clase de punto.

Piezas sueltas para todas las máquinas.

Muebles de todas clases. Camas de hierro y madera.

Agentes de la compañía Francesa del Gramophone con aparatos modernos y los últimos discos impresionados.

Agujas de todas clases.

Persianas superiores en clases y precio.

## CARMELO SUBIELA

ORIHUELA.

Conste pues, la desaprensión de «El Diario» y de los que en las tinieblas le inspiran.

Estas falsedades no pueden quedar sin protesta.

Si continúa el colega su desatentada campaña va a ser cuestión de que *tiremos de la manta* y enteremos al pueblo de la estrecha relación que con estos abusos tiene, el katipunán que en la noche del martes día 10 entre las 23 y 24 horas tuvo lugar en el despacho del diputado provincial Señor Ballesteros Meseguer, a raíz de la desaparición en Correos de una plica certificada, dirigida al Presidente de la Junta Municipal del Censo y de la que se incautaron quienes facilitaron su contenido a los redactores de «El Diario.»

Ultimamente; en vista de la calidad de los reunidos, algunos de los cuales por razón de sus cargos no debieron, ni pudieron, tomar la activa parte que tomaron en las burdas maquinaciones que allí se fraguaron, haremos si es preciso, los comentarios que el caso requiere sin perjuicio de las denuncias que nos consta han de hacerse en forma legal, para convencer al X. X. X. de «La Tribuna» que no somos nosotros los que procuramos convertir en artefacto de vendedora, la balanza de Astrea.

### INFORMACION POLITICA

Segun nos comunican de Callosa, han tomado posesión los concejales interinos nombrados por el Gobernador para cubrir las vacantes que dejaron vala rinistas suspensos.

Esta mañana, procedentes de Alicante, llegaron a esta Ciudad dos delegados del Gobernador Civil.

Acto seguido se trasladaron a San Miguel de Salinas y Redován con objeto de dar posesión de sus cargos a los nuevos concejales, nombrados por la autoridad gubernativa para cubrir interinamente las vacantes que os vularinistas dejan, por suspensión.

### DE HIGIENE

#### Los sabañones.

Nada más resistente, como es sabido, á los tratamientos corrientes, que los sabañones, sobre todo en sus formas ulcerosas y graves.

La misma multiplicidad de los remedios y de los medicamentos preconizados contra ellos demuestra suficientemente que un verdadero tratamiento terapéutico es difícil.

Las fórmulas aplicables á esta afección son muy numerosas, y su diversidad no puede ser mayor.

En la última sesión celebrada en París por la Sociedad médica de los Hospitales, los señores Jaquet y Debat, propusieron un método de curación bio kinético, que excluye en absoluto el empleo de pomadas y los demás tratamientos.

Según sus autores, lo primero que es necesario suprimir de la manera más completa posible son las causas del mal, y que consisten en el frio y en los lavados intempestivos ó demasiado frecuentes. Después de esto es preciso que el paciente reali-

ce ocho ó diez veces al día por lo menos el siguiente ejercicio:

Una vez bien acomodado en el lecho, levantará los brazos en posición vertical todo lo que pueda, y moverá activamente las muñecas y los dedos, y en el intermedio de las sesiones, que deberán durar cinco minutos por lo menos, procurará evitar tener las manos caídas.

En cuanto á los pies, la operación es más difícil; pero conviene adoptar el mismo procedimiento, escogido para realizarlo la posición menos incómoda posible, bien sobre el lecho ó sobre una «chaise-longue».

Los resultados de este procedimiento son excelentes según han podido comprobar sus autores en una infinidad de casos, pues el método se halla basado en el principio de que la contracción muscular es un poderoso agente para la circulación, y para la calorificación constituye ya en sí un precioso remedio preventivo.

EL DR. OX.

### Hojeando periódicos

«La Epoca» explica las causas del déficit de la Hacienda pública.

«A B C» inserta una crónica de sus corresponsal en Berlin Julio Camba.

«La Correspondencia de España» continúa su información sobre la estancia de los Reyes en Sevilla.

«El Universo» sigue tratando del atentado contra Ossorio Gallardo,

«La Correspondencia Militar» expone algunas advertencias acerca de la campaña de Africa.

«El Correo Español» trata de los asuntos políticos de actualidad.

«El Mundo» pide desaparezca el voto secreto.

«Diario Universal» entiende que ha sido mal interpretada la conferencia de Bergamin en el Ateneo.

«El Debate» se ocupa del catecismo en la escuela.

### RESUMEN DE AYER

En Gijón ha descargado una galeña espantosa que ha causado grandes destrozos.

Dicen de Bilbao que se ha solucionado el conflicto de los marinos.

En Palamós han llegado al paro tres mil obreros e orcho taponeros.

En Marruecos pasó el día sin novedad.

### Sueltos y Noticias

—El Gobernador civil ha fallado el expe-

diente instruido contra D. Matias Pescetto, destituyendo a este señor del cargo de secretario de este Ayuntamiento.

—En el salón de la Caridad se celebrará mañana el sorteo de los mozos del reemplazo del año actual.

—Por exceso de original no publicamos la reseña de la función teatral de ayer.

Para hoy están anunciadas las siguientes obras: Sangre Moza, El Cuento del Dragón y con permiso de Romanones.

Mañana se celebrarán grandes fiestas en el Molino de la Ciudad, a las que concurrirá la banda de música de Bigastro.

—En la próxima semana aparecerá un nuevo periódico titulado «El Fiscal» y que dirigirá D. Antonio Ruiz Rodríguez.

—Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo D. Juan Maestre que procedente de Sevilla ha venido á esta ciudad á pasar unos días al lado de su familia.

### Lejía japonesa, marca

#### M. C. perfumada

La mejor lejía líquida para colar.

Con su uso se hacen las coladas en casa sin interrumpir las faenas domésticas y se destierra el empleo de los polvos que tanta ropa destroza. Economiza tiempo, trabajo y dinero blanquea la ropa aunque no la de el sol, la desinfecta, quita las manchas de vino, tinta, frutas, sangre etc. aumentado con su uso su duración.

Blancura y limpieza absolutas.

De venta en la Fábrica, San Agustín 28 (junto a la iglesia).

Un litro 30 céntimos. Llevando botella 25 céntimos.—Orihuela.

### TALLER DE EBANISTERIA

—DE—

### MANUEL PEDRERA CALDRAN

Se construyen muebles de todos los estilos.

Se pasan catálogos a quien los pida

Cedaceros núm. 3.—Orihuela

Tp. de L. ZERON E HIJOS

ORIHUELA



